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Indicaciones apuntan a que el instrumento tenga un límite anual de 80 mil nuevos beneficiarios 

FES: Gobierno propone límite de cupos 
persisten críticas al modelo en pagos, pero 

Mientras parlamentarios de oposición y 
expertos califican las modificaciones como 
“parches”, el ministro de Educación dice 

tener confianza en los ajustes. 
MACARENA CERDA y DIERK GOTSCHLICH 

A sala llena y con un ambiente 
marcado por la expectación —y 
también cierta tensión—, la comi- 
sión de Hacienda de la Cámara de 
Diputadosrecibió ayer al ministro 
de Educación, Nicolás Cataldo 
(PC), y a la directora de Presu- 
puestos, Javiera Martínez (FA), 

»nes presentaron las indicacio- 
nes del Gobierno al proyecto de 
ley que crea un nuevo sistema de 
Financiamiento para la Educación 
Superior (FES). 

Entre las modificaciones que 
propone en Ejecutivo está la posi- 
bilidad de que los estudiantes eli- 
jan el porcentaje de cobertura 
50%, 75% o el 100%. También se 
establece un límite de 80 mil cu- 
pos anuales para quienes ingresen 
por primera vez al instrumento. 

Otro de los ajustes es que la 
deuda termine antes de los 20 
años fijados en el proyecto. Según 
proponen, los beneficiarios po- 
drán solicitar al Estado el término 
de su obligación cuando hayan 
cumplido con el 90% del tiempo 
de pago (excluyendo períodos de 
suspensión) y hayan devuelto el 
equivalente a 3,5 veces el valor de 
la carrera. 

Según un estudio elaborado 
por University College London 
(UCL) por encargo de la Subsecre- 
taría de Educación Superior, ape- 
nas el 1,6% de los beneficiarios al- 
canzaría a pagar 3,5 veces o más el 
monto financiado, y solo si ha 
cumplidocon al menos el 90% del 
plazo de pago. El mismo análisi 
proyecta que un 28,5% de los es- 
tudiantes terminará pagando en- 
tre 15 y menos de 3,5 veces el va- 
Jor originalmente cubierto por el 
instrumento. 

“Abordan parcialmente” 
los cuestionamientos 

  

Tras la presentación, el diputa- 
do Felipe Donoso (UDI) sostuvo 

¡NN lO: 

Principales ejes 
de la propuesta 

1 CUPOS Quienes accedan al 
financiamiento por primera vez 
podrán hacer en estas cantida- 
des: "56 mil podrán accederal 
instrumento por el 100% del 
financiamiento; 8 mil podrán 
acceder por el 75%; y 16 mil 
podrán acceder por el 50%. En el 
caso de que la cantidad de nuevas 
solicitudes para acceder por 
primera vez al instrumento de 
financiamiento exceda los cupos 
señalados en el inciso anterior, el 
Servicio Ingresa asignará el 
instrumento de acuerdo con 
aríteros de priorización basados 
en la situación socioeconómica” 

LÍMITE DE PAGO Beneficiarios 
podrán solicitarla extinción de su 
pago cuando cumplan los siguien- 
tes requisitos: 1) Haber cumplido, 
descontadas las suspensiones, al 
menos el 90% del período de su 
obligación de pago, contada 
desde que esta se hizo exigible. 2) 
Que, al momento de presentarla 
solicitud, el monto efectivamente 
pagado al fisco excela 3,5 veces 
el valor vigente del arancel regu- 
lado y delos derechos básicos de 
matrícula de la carrera o progra- 
ma cursado, o su equivalente, 
multiplicado por el número de 
años efectivamente financiados 
mediante el instrumento”. Para 
¿ll, será recuisto que las perso- 
nas no tengan deudas pendientes 
por FES con la Tesorería General 
dela República. 

que “el proyecto aún carece deí 
dices financieros certeros para es- 
tructurarse como una política pú- 
blica viable y sigue siendo suma- 
mente dependiente de la contri 

  

    
bución y participación de los 
deciles más altos”, y criticó que 
“las modificaciones propuestas se 
presentan como un mero parche”. 

Su par Frank Sauerbaum (RN) 
manifestó que las indicaciones so- 
lo “abordan parcialmente” los 
puntos más cuestionados, “dejan- 
do sin resolver el clamor de las 
universidades respecto del copa- 
go para los deciles no cubiertos 
con gratuidad y profundizando 
Jas dudas respecto de la sostenibi- 
lidad financiera de largo plazo de 
un instrumento que entrega todos 
los incentivos para que estudian- 
tes exitosos no lo escojan”. 

A su vez, la diputada Mónica 
Arce (Ind.), quien aunque no es 
parte de la comisión de Hacienda 
se presentó en la sala, dijo que 
“habíamos propuesto indicacio- 
nes en la comisión de Educación 
respecto de la flexibilización del 
instrumento, y se nos pidió bajar- 
Jas para analizarlo. Estábamos a la 
espera de que prosperaran acá en 
la de Hacienda, pero no fue así”. 

Defensa oficialista 

   

El también diputado Jaime Sá- 
ez (FA) valoró que “el Gobierno 

está disponible a ir modificando 
algunas de las cuestiones en fun- 
ción de los antecedentes que 
van incorporando a la discusión 
(..). Cuando tenemos elementos 
como la flexibilización del instru- 
mento de financiamiento, la i 
clusión de estudiantes con deu- 
das vigentes, el límite en la obli- 
gación del pago, creo que son as- 
pectos bien centrales sobre los 
cuales deberíamos poder dar un 
debate más en profundidad y 
creo que eso no impide que poda- 
mos ir avanzando en el 70% u 
80% del proyecto, sobre lo cual 
no hay grandes desacuerdos”. 

La también diputada frenteam- 
plista Camila Rojas sostuvo que 
“ya tenemos, con los distintos mo- 
delos que hemos tenido, como el 
Crédito Fiscal, el Fondo Solidario, 
el mismo CAE y la gratuidad, si- 
tuaciones heterogéneas respecto 
de cuál es la condición en la que 
los estudiantes llegan a estudiar a 
una institución de educación su- 
perior, y cuál es la condición pos- 
terior una vez que ya trabajan. En- 
tonces, no me hace tanto sentido 
que no tomemos los antecedentes 
respecto de cómo funciona hoy el 
sistema de educación superior y 

  

  

EXPOSICIÓN.— Las indicaciones del Gobierno fueron expuestas ayer ante la comisión de Hacienda de la Cámara de 
Diputados por el ministro de Educación, Nicolás Cataldo, y la directora de Presupuestos, Javiera Martínez, 

simplemente nos concentremos 
en cuáles problemas podría traer 
el FES, sin ver cuáles son los pro- 
blemas que soluciona”. 

“Chiste de mal gusto” 
Una vez detalladas las indica- 

ciones, especialistas expresaron 
sus dudas sobre el impacto de las 
mismas y la ausencia de otras, 

Harald Beyer, profesor de la 
Escuela de Gobierno UC y exmi- 
nistro de Educación, señaló que 
“no resuelven los problemas de 
fondo del proyecto de ley (...). 
No hay avances reales respecto 
delas críticas recibidas y hay una 
incapacidad absoluta de anti 
par cómo el sistema, los estu- 
diantes y sus familias van a reac- 
cionaralascondiciones que sees- 
tán tratando de imponer. Es de 
una ceguera absoluta”. 

El director ejecutivo de Acción 
Educar, Daniel Rodríguez, dijo 
que los ajustes “no tienen impacto 
alguno. A lo más, empeoran el di- 
seño al quitarle el carácter univer- 
sal estableciendo cupos limitados. 
La posibilidad de solicitar un 50% 
075% del FES no tendrá uso, por- 
que se mantienen los 20 años de 

    

   

    

tope 

pago”, y que “el tope de pago má- 
ximo de 3,5 vecesel costo de la ca- 
rrera es, a falta de una palabra, 
grotesco. Es un reconocimiento 
claro de que el FES sigue siendo 
un impuesto”. 

Para el académico de Clapes 
UC Carlos Williamson, los ajustes 
son “un chiste de mal gusto”, ya 
que “ponen un cupo máximo al 
número de personas que puede 
solicitar el FÉS y rompen con una 
tradición de más de 40 años: todo 
estudiante que no tiene recursos 
económicos pero mérito para es 
tudiar en la educación superior lo 
financia el Estado. Al menos, el 
FES actual no pone límites”. 

Asimismo, hizo ver que “nada 
se dice de la eliminación del copa- 
go que dañará gravemente al sis- 
tema universitario. En la suma y 
resta, las indicaciones son una 
nueva mala señal de un gobierno 
queaúnno entiende lo que está en 
juego”. 

A juicio de la coordinadora del 
Programa Social de LyD, María 
Paz Arzola, aunque las indicacio- 
nes buscan dar certeza sobre la 
cantidad de financiamiento que se 
entregará cada año, “no resuelven 
el riesgo asociado al posible des- 
calce entre desembolsos e ingre- 
sos fiscales”. 

Ministro Cataldo: 
“Estoy confiado” 

Casi cerrando la comisión, el 
ministro Cataldo anunció que el 
Gobierno está abierto a realizar 
nuevos ajustes, sobre todo respec- 
to del copago que dejarían de reci- 

ir las universidades: “No está 
descartado entrar en la discusión 
sobre deciles de copago”, planteó, 

Luego de la sesión, el secretario 
de Estado conversó con “El Mer- 
curio” y afirmó que “másallá delo 
que diga políticamente la oposi- 
ción, me dio la impresión de que 
fue una buena discusión (...). Me 
parece que todos entienden la ra- 
cionalidad que hay detrás de esto 
y quese hace cargo efectivamente 
de uno delos problemas que 
vantaron durante la discusión le- 
gislativa”. 

Y anticipó: “Yo estoy confiado, 
creo que vamos a avanzar”. 

              

    ZONA AMENAZADA.— En la anterior alza de las contribuciones, los gremios del agro presenta- 
ron un recurso ante los tribunales de justicia. Esta acción legal sigue en tramitación 

Critican las escasas prestaciones del Estado: 

Reclaman altas contribuciones 
en “zona roja” y piden incluir 
factor inseguridad en tasación 
.—— 

Legisladora sostiene que “una cosa son las 
propiedades urbanas y otra muy compleja es lo que 

ocurre con predios rurales en zonas en conflicto”. 

VÍCTOR FUENTES BESOAÍN 

En un contexto en que se mantienen los 
hechos de violencia en la macrozona sur y 
rige un estado de excepción desde hace 
más de tres años, los gremios de La Arau 
canía advierten que los montos de las 
contribuciones “han aumentado hasta en 
un 100%” y reclaman queello ocurre pese 
ala falta de prestaciones del Estado. 

El presidente de la Asociación de Agri- 
cultores de Malleco y excomisionado pa- 
ra la paz, Sebastián Naveillán, sostiene 
que “en La Araucanía nos siguen subien- 
do las contribuciones, pese a 
quela situación no dala tran- 
quilidad para que cada pro- 
ductor pueda ocupar con li- 
bertad y a plena disposición 
sus terrenos”. Enfatiza que 
“es necesario establecer 
montos razonables, dada la 
situación de la zona, porque 
no todos los predios cuentan con caminos 
ripiados e incluso hay incrementos de 
hasta el 100%, según nos han demostrado 
los socios, en sectores donde la producti- 
vidad es muy baja y donde no hay ningún 
servicio cerca de los campos”. 

El presidente de la Multigremial de La 
Araucanía, Patricio Santibáñez, recalca 

  

  

CON EL SII 
Comisiones de 

Agricultura del Senado 
y la Cámara abordarán 

reclamos del agro. 
  

que “el tema de las contribuciones es bas- 
tante injusto, porque es un impuesto al 
patrimonio, y por lo que ya se han pagado 
otros impuestos” y agregó que “enel caso 
de esta región, no vemos prestaciones del 
Estado, ni siquiera las más básicas, como 
garantizar la seguridad”. 

La senadora independiente y excomi- 
sionada para la paz, Carmen Gloria Ara- 
vena, admite que “este es un problema 
que se arrastra hace años” y subraya que 
“es contradictorio que en lugares donde 
noes posible desarrollar la agricultura si- 
gan subiendo las contribuciones de ma- 

nera exponencial”. Hace no- 
tar que las organizaciones 
agrícolas “hicieron una pre- 
sentación ante la justicia pa- 
ra revertir la anterior alza de 
contribuciones, lo que ha si- 
do lento y sigue en curso”. 
Considera que “la violencia, 
el terrorismo y el estado de 

excepción debieran ser considerados en 
las tasaciones agrícolas, las que no debie- 
ran aumentar”. Sostiene que “hay que re- 
visar la norma y hacer una propuesta al 
Gobierno, porque una cosa son las pro- 
piedades urbanas y otra muy compleja es 
lo que ocurre con los predios rurales en 
las zonas de conflicto”. 

   

HEc
TOR

 D
URO

S. 

    

Lenta definición sobre tramo: 

Mala conectividad 
de Arica por la Ruta 5 
seguiría hasta 2027 
e—— 

Recrudecen los derrumbes en la única 
vía que une a esa región con el resto 

del país. No hay tránsito de noche. 

MARIO ROJAS MARTÍNEZ 

Un tramo de un cerro, deen- 
tre 60 y 70 metros de extez 
sión, ubicado cerca del kilóme- 
tr02.650 de la Ruta 5 Norte, La 
Dirección de Vialidad del MOP 
informó que ese es el punto crí- 
tico de los derrumbes que de 
de octubre pasado afectan a la 
única carretera que conecta a 
Arica con el resto del país. 

Los efectos han sido cortes 
de tránsito, por 
motivos de segu- 

    

dios profundos de cómo se 
comporta el suelo, en octubre 
pasado se decidió hacer una la- 
bor de contención. Que el cerro 
siga con sus procesos geológi- 
cos y que las obras en ejecución 
contengan esos movimientos 
para proteger el camino”. 

Solo por concepto de con- 
tención del cerro se han desti- 
nado $8.800 millones. 

El Diario Oficial publicó 
ayerun llamado a licitación pa- 

ra un estudio de 
prefactibilidad 

    

ridad, loquesere- EMERGENCIA sobre el mejora- 
activó esta sema- Parlamentariosy miento dela Ruta 
na con el cierre de alcaldes pidieronal— 5 en la cuesta 
la vía durante la — Gobierno que decrete Chinchorro. Lo 
noche —entre las estado de excepción. — anterioresun hito 
20:00 horas y las - eee en la definición de 
8:00 horas del día 
siguiente—, en principio du- 
rante los próximos 30 días y 
con una evaluación quincenal. 

“Toda la remoción en masa 
se concentra ahí y tenemos que 
reforzar. Se ha constatado que 
enlos últimos meses ha habido 
un aumento de los movimien- 
tos”, indicó el organismo. 

Vialidad precisó que “dado 
que no tenemos el tiempo en 
emergencias para hacer estu- 

  

   plazos. “Desde hoy (miércoles 9 de 
julio), y en un período de 60 
días, debería estar selecciona- 
da una empresa consultora. 
Una vez adjudicado, se vaa de- 
morar 18 meses. Y en esos 18 
meses tendremos el proyecto o 
anteproyecto con la mejor al- 
ternativa respecto de la Ruta 5, 
o bien reforzarla”, se indicó, 
extendiendo así la definición 
hasta 2027. 

PERJUICIOS. Hay atochamientos, reprogramación de viajes de buses. 
y demora de camiones que trasladan diversos tipos de cargas. 

PELIGRO.— La fiscalía advirtió que hay intentos 
de rearticulación. 

  

GRUPO DELICTUAL LOS GALLEGÍ 

  

Suprema confirma 
penas contra 34 
miembros de célula 
del Tren de Aragua 

La Corte Suprema rechazó ayer el recurso de 
nulidad presentado por la defensa de 34 integran- 
tes de la organización criminal Los Gallegos y con 
ello confirmó todas las penas dictadas en marzo 
pasado por el Tribunal de Juicio Oral en lo Penal de 
Arica, que sumaron más de 650 años de presidio. 

La sentencia indicó que, con base en el trabajo de 
la Brigada Antinarcóticos y Contra el Crimen 
Organizado de la PDI, "e logró identificar que una 
organización criminal denominada Los Gallegos, 
brazo operativo del Tren de Aragua, inició sus 
operaciones al interior de la población Cerro Chuño 
de Arica, extendiéndose desde enero de 2022 hasta 
la detención delos integrantes del 16 de enero de 
2023, cuyo negocio delictual decía relación con el 
tráfico de drogas, el almacenamiento de armas, el 
porte de armas y municiones, a trata de personas 
con fines de explotación sexual, el cobro extorsivo 
de dinero a mujeres que desarrollan el comercio 
sexual en la ciudad de Arica". 

  

ALFONSO COKE (EX-PPD): 

Declaran culpable de 
abuso sexual reiterado 
al exalcalde de Cunco 

Culpable del delito de abuso sexual reiterado en 
contra de cuatro funcionarias de la Municipalidad 
de Cunco, en La Araucanía, fue declarado el 
exalcalde de esa comuna Alfonso Coke (ex-PPD), 
por parte del Tribunal de Garantía de Temuco. 

Según los cargos presentados por el Ministerio 
Público en la zona, los hechos por los que fue 
acusado se produjeron entre 2013 y 2021, tanto 
en el municipio como en el domicilio de la exauto- 
ridad comunal. El ente persecutor pidió una pena 
de tres años y un día de presidio y la prohibición 
de acercarse a las víctimas. 

La lectura de sentencia, en la que se conocerá la 
pena que deberá cumpli, fue ada para el jueves 17.
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